
mo? ¿Tuvo algún modelo?
—¡Nací feminista! Mi padre tuvo tres
hijas y era feminista. Decía, “ustedes
son chicas inteligentes, ustedes todas
universitarias, ganando su dinero con
su trabajo”. Él no era universitario,
era español y había llegado a Chile a
los 14 años. Era muy adelantado
para su época, hablábamos de
política, escuchábamos la radio y
leíamos los diarios.

—Uno de sus mayores éxitos ha
sido la obra de teatro “Viejas
de mierda”. ¿Cómo definiría
a una “vieja de...”?
—Alguien que se quedó
en el pasado, que no
acepta las nuevas ideas.
“La vieja de...” es la que
“esto no se pone, cuando
tienes tal edad no puedes
usar esto, a los 15 años tienes
que hacer la presentación de los
15 años, no puedes tener un
pololo que sea de clase más
baja que la tuya”. Todas esas
tiquismiquis.

—¿Tiene un personaje favorito?

—“Molly Bloom”, el que estoy ha-
ciendo ahora. Un monólogo basado
en el último capítulo de Ulises, de
James Joyce, y yo soy una joyciana
desde que tengo 17 años. Hace unos
días, fui al Municipal de Viña y se
llenó. Yo creí que iban a salir co-
rriendo algunas señoras y señores
mayores, pero no, tuve unos aplau-
sos maravillosos.

—Hace poco estuvo en “La
novicia rebelde”, en el
Teatro Municipal ¿Cuál es

su canción favorita?
—“Climb every moun-
tain”. Porque esa es mi
vida, aunque te cueste,

vas a llegar. Y si no
llegas, igual la subida es

maravillosa. Todos hemos
tenido obstáculos que superar. Lo

entretenido de la vida es eso.

—Hay una generación de artis-
tas de “tercera edad” que sigue
teniendo mucho éxito, como
usted, Héctor Noguera, Jaime
Vadell, o sus compañeras de
escenario Gloria Münchmeyer y
Gloria Benavides. ¿Cómo ve
aquello?
—Lo que hemos estado haciendo es
en gran parte salud, y sobre todo,
que realmente amamos nuestra
profesión. También no está mal
hacer lo que a uno le gusta y que le
paguen. Pero esa no es la razón
principal. Hemos hablado con Tito
(Noguera), con todos, que es lo que
nos gusta, es como comunicarnos
con el resto del mundo, al menos de
Chile. Para quienes no pueden, claro
que no me gustaría estar en su lugar;
llegará el momento en que lo esté.
Para mí es un alimento. Puedo estar
un poco enferma, pero subo al
escenario y, al terminar, estoy sana.
¡Es cierto! Es terapéutico. n

La actriz hizo su debut en televisión
en 1988, en “Bellas y Audaces”, pero
hasta ahora, su papel de Lita en
“Pituca sin lucas” es uno de los más
reconocibles. Hoy se encuentra en el
último tour nacional de la exitosa
obra de teatro “Viejas de mierda”, en
conjunto a las actrices Gloria Benavi-
des y Gloria Münchmeyer. Y en mayo
de este año, la artista de 86 años
hizo de Frau Schmidt en “La novicia
rebelde”. 

—Trabajó como bailarina de
cabaret, ¿alguna anécdota que
recuerde?
—Yo lo pasaba genial. Se llamaba
Latin Show Ballet. Éramos teloneros
de Chavela Vargas, y Chavela mis-
ma, en esa época, se hacía pagar no
con dinero, sino que con cajas de
tequila Sauza. Todavía era joven, con
su pelo negro tirado para atrás, con
una trenza gruesa, sus huipiles. Muy
agradable. Claro, siempre estaba a
medio filo, con esa voz ronca. Nos
miraba a todas ella (risas). 

—Usted habla español, inglés y
francés. ¿Los usa en su vida
diaria? 

—Lo ocupé en “Pituca sin lucas”.
Dije, “esta es una siútica que habla
algunas cosas en inglés, como que se
le olvidó el castellano, y algunas

cosas en francés”. Entonces lo usé
para decir, “oh, you made my day!” O
“ay, pero esto es una boulangerie,
una panadería, ¿cómo voy a estar
con el boulanger, con el panadero?”.

—¿Tiene algo de la Lita de
“Pituca sin lucas”? 
—¡Yo no soy pituca para nada! Yo
soy clase media. Mi padre era alma-
cenero, el típico Manolito de Mafal-
da, que tenía un almacén grande.
Cuando eran jóvenes mis padres, era
pequeño, pero después en Valdivia, el
de mi papá era de los más grandes. 

—¿Esperaba el éxito de ese
personaje?
—Un antes y un después. Cuando
empezó la teleserie, una persona me
dijo “Gaby, estás on fire”.Y yo,
porque no tenía redes sociales toda-
vía, dije ¿se me está quemando la
casa? y ahí me dijeron “no, eso quiere
decir que estás mucho en redes
sociales” (risas). Yo siempre tuve
papeles secundarios y me encanta-
ban, les sacaba partido.

—¿Quién influyó en su feminis-

Gaby Hernández: “Puedo estar 
un poco enferma, pero subo al
escenario y, al terminar, estoy sana”
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¡Yo no soy pituca para nada! Mi padre era almacenero,
el típico Manolito de Mafalda, que tenía un almacén
grande. Cuando jóvenes, era pequeño, pero después en
Valdivia, el de mi papá era de los más grandes”. 

La actriz de “Viejas de mierda” a sus 86 años 

Escribo esta columna la noche antes de
que la Democracia Cristiana tome la defini-
ción más importante de su vida: decidir si
entregarse o no al Partido Comunista.

Mi sospecha es que la mayoría de los
dirigentes optará por irse con el PC.

Pero no sé lo que va a pasar ma-
ñana. Por lo tanto, si ayer sábado
la DC tomó una decisión distin-
ta, es decir, no perder su virgi-
nidad política, entonces los
autorizo a no seguir leyendo
esto. Porque lo que viene se
basa en la hipótesis de que los
decé darán el sí a los pecé.

Lo que pasa es que en las fi-
las democratacristianas cun-
den los “temores alimenticios”,
como diría Carlos Peña.

Porque si la DC opta por no apo-
yar a Jeannette Jara, no podrá sumar
candidatos al Congreso dentro de la lista
de la izquierda unida. Tendrán que competir
solos, y en ese escenario lo más probable es
que elijan esta cantidad de parlamentarios:
0 (cero).

Y como los cargos parlamentarios hoy en
Chile se asemejan mucho a una minipyme
que da una decena de empleos por cada

congresista, imaginen la destrucción de em-
pleo que provocará una posible debacle
electoral DC.

Pero no están todos los militantes en la
misma actitud. Esta semana, un grupo de

expresidentes de la DC difundió una
carta en que defendían la idea de no

apoyar a Jeannette Jara.
“Es que esos son los príncipes

del partido, los que tienen la vida
resuelta y no saben de las ca-
rencias de la base”, me explica-
ba uno de los amigos DC que me
quedan.

Me contó que un grupo está
intentando organizar a las fuer-

zas pro-PC dentro de la DC para
convencer al resto de sumarse al

pacto con los comunistas. Ese grupo
ve que el líder natural de ese lote de-
biese ser Ignacio Walker, ya que si

bien es el más icónico de los príncipes
de la DC, también fue él quien como pre-

sidente del partido aceptó formar parte de
un gobierno que integraba desde la DC al PC
(Bachelet 2).

Para darle más onda y visibilidad al lote,
decidieron inventarse un nombre de fanta-
sía: Los ComuNachos. El concepto es bueno,

porque mezcla la entusiasta aceptación de
una alianza liderada por comunistas, con la
adhesión a la figura de Nacho Walker.

Como les dije al principio, no tengo la me-
nor idea de si fue exitosa la operación de los
DC pro-PC. Ni siquiera me consta que hayan
convencido a Walker. Pero doy fe de que
trabajaron duro para conseguirlo. Hicieron
mucha campaña llamando a gente y poste-
ando mensajes en redes sociales. Algunos de
los argumentos que utilizaron me sorpren-
dieron: “¿Por qué tendríamos que sacrifi-
carnos y morir como partido, defendiendo
una doctrina, creencias antiguas instaladas
en el siglo pasado?”, me dicen que planteó un
“ComuNacho” en un Zoom esta semana. “Es
lo que hicieron los primeros cristianos, mar-
tirizarse por sus creencias”, contestó al-
guien, según el mismo relato. “¡Nacimos co-
mo DC para combatir al Partido Comunista
ateo!”, me aseguran que planteó una señora.

“Si nos entregamos al PC, entregamos
nuestra esencia, sería el fin; o sea, morire-
mos igual. Hay que elegir qué es más digno”,
cerró el caballero de más edad.

Creo que me voy a desvelar pensando en
esto. Ustedes tienen suerte, porque leyeron
esto sabiendo el desenlace. Me da envidia y
FOMO.

ComuNachos
El concepto es bueno,

porque mezcla la entusiasta

aceptación de una alianza

liderada por comunistas,

con la adhesión a la figura

de Nacho Walker.
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Tras la presentación de la abanderada de
Chile Vamos, Evelyn Matthei, candidata que
dio inicio al seminario con los
presidenciales “Propuestas
para el 2026-2030”,
organizado por el Centro
Latinoamericano de
Políticas Económicas y
Sociales (Clapes UC) en
conjunto con Canal 13,
Radio Bío-Bío y “El
Mercurio”, llegó el
turno de la candidata
del oficialismo, Jean-
nette Jara, para exponer
sus ideas ante un even-
tual gobierno. 

El segundo ciclo tenía
por protagonista a quien
fuese triunfador de la
primaria oficialista, ya
que fue en la misma
semana de las eleccio-
nes cuando se anunció la
fecha del encuentro. 

Felipe Larraín, direc-
tor de Clapes UC, apunta
que en esta segunda
sesión se buscará “co-
nocer la posición de la
candidata Jeannette
Jara en los temas que
más preocupan a la ciudadanía como son
crecimiento económico, empleo, seguridad y,
en general, sus propuestas que ayuden a hacer

de Chile un mejor país para sus ciudadanos”.
Específicamente, “será interesante cono-

cer su visión sobre la situación que enfrenta
el mercado laboral, donde la tasa de desem-
pleo bordea el 9%”, señala el exministro de
Hacienda.

El evento se realizará el martes 5 de agos-
to a las 9:00 horas en el Salón de Honor de la
Casa Central de la Universidad Católica,
donde al terminar su exposición, la candidata
responderá preguntas de los periodistas
María Soledad Vial, editora de Economía y
Negocios Domingo de “El Mercurio”; Néstor
Aburto, director de contenidos editoriales de

radio Bío-Bío; y Soledad Onetto, conductora
de Canal 13. 

El seminario comenzará con una introduc-
ción del director de Clapes UC, donde además
se realizarán tres módulos de conversación
que serán moderados por representantes del
mismo centro de estudios: Hermann Gonzá-
lez, coordinador macroeconómico; Karin
Moore, coordinadora legal, y Marta Sánchez,
directora de Comunicaciones.

En el siguiente foro se espera que sea el
candidato José Antonio Kast el que exponga
su visión frente a materias de seguridad y
crecimiento económico. 

Jeannette Jara será la segunda expositora
en Ciclos de Conversaciones de Clapes UC
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María Soledad
Vial, de “El
Mercurio”.

Néstor Aburto, 
de Radio Bío-Bío.

Soledad Onetto, 
de Canal 13.

La candidata Jeannette Jara 
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CUENTAN QUE

En el libro biográfico que lanzará el exministro Enrique Correa
—“Mi vida, mi historia”— relata pasajes de la historia política del
país y la posición que tuvo ante lo ocurrido. 

En uno de los pasajes se refiere a la creación de la llamada
Nueva Mayoría, coalición que se formó para apoyar la candida-
tura de Michelle Bachelet, sumando al Partido Comunista. 

Y aunque Correa dice que siempre fue partidario de la inclu-
sión, señala en el libro: “No aprobé la formación de una nueva
coalición, distinta de la Concertación (...), discrepé de eso porque
era reconocer como fracaso lo que había sido un éxito. Fue el
comienzo de la renuncia de la Concertación y de la centroizquier-
da a su propia historia”. 

Y agrega: “Siempre pensé que tras esta nueva coalición estaba
la idea de refundar, de volver
atrás y hacer tabla rasa de
todo lo que habíamos hecho”.

Y revela que “amigos muy
cercanos a la presidenta
(Bachelet) decían, ‘no repita-
mos el esquema boeningeria-
no’, lo que era la negación de
la política como acuerdo,
como transacción, como el
segundo mejor para las dos
partes, como la construcción
de una visión común de las
cosas”.

El libro del exministro será
lanzado en el Campus Oriente
de la Universidad Católica, el
jueves 31 de julio. 

LIBRO BIOGRÁFICO:
ENRIQUE CORREA Y SU
RECHAZO A LA NUEVA
MAYORÍA POR SU AFÁN
REFUNDACIONAL 

El libro de Enrique Correa,
“Mi vida, mi historia”.
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